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奋战在救灾一线、守护居民身心健康、为他人带去生的希望……

红十字志愿者，有你们真好！

▲今年5月8日，世界红十字日，红十字志愿者共同参与宣传活动 记者 戴凛 摄

在我们身边有这样一群人，他们积极参与
应急救援，为特殊群体做心理辅导，在关键时
刻无偿献血、捐献造血干细胞……他们是红十
字志愿者。

红十字蓝天救援队
奋战在救灾一线

蓝天救援队现有队员 70 余人，他们虽然
来自各行各业，但在危急关头，总能立刻汇聚
起来。

蓝天救援队队长任天游介绍，今年 7 月，
我市遭遇罕见的暴雨洪灾。7月9日，醴陵市
应急管理局打来求助电话，在向市红十字会上
报后，队员们立刻分工、编组，赶往醴陵嘉树
镇，成为第一支赶到现场的地面救援队伍。了
解现场情况后，他们架起冲锋舟，解救被困群
众。直到次日凌晨1点，他们才完成各项转移
救援工作，回到株洲已是凌晨3点多。

7月10日下午，救援队又赶赴天元区三门
镇，配合转移受灾群众，顺利完成任务。

不只是灾害现场，在湘江边也有他们守护
的身影。今年6月30日下午，2名小伙在天元
大桥下野泳，其中一名小伙因力竭被困江中，
幸亏被救援队员王永恒及时救起，才幸免于
难。

除此以外，市红十字蓝天救援队还走进学
校、幼儿园，为老师和学生普及应急救护知识。

红十字医疗救援队
居民健康的守护者

流感高发期又来了，在市中心医院儿科急
诊室里，总有一些特殊的身影。他们是红十字
医疗救援队的志愿者，为家长开展预防流感宣
传，并为重症儿童提供绿色通道。

医疗救援队负责人谢华丽介绍，志愿者现
有200余名，其中市中心医院的青年团员是主
力军，还有来自湖南工业大学等高校的师生。
每周有两天，志愿者都会到儿科病房为孩子们
举办故事会，让孩子们减少畏惧感，并远离手
机等电子产品。

不仅如此，服务队还走进社区，开展“爱老
敬老孝老”博爱志愿服务活动，为空巢老人义
诊，并根据个人实际情况为老人提供健康指
导。

另外，团队还不定期组织志愿者进机关、
进学校、进企业，不断探索和创新服务模式和
内容，开展卫生健康知识宣讲，普及应急救护
知识。

红十字心理援助志愿服务队
为心灵撑起保护伞

为落实党的十九大报告中“加强社会心理
服务体系建设，培育自尊自信、理性平和、积极
向上的社会心态”精神，提高老师和学生的心
理健康水平，心理援助志愿服务队今年以来通
过讲座及团体心理辅导等形式，走进全市 15
所中小学，开展了 8 个主题 22 堂共 44 个课时
的活动，听课师生及家长达到4800余人次，实
现了义务教育年龄段全覆盖。

比如，通过青少年性教育讲座，让学生认
识自己的身体，并教导大家拒绝不安全的身体
接触，懂得如何保护自己；情绪管理团体绘画
辅导课，则让学生们通过绘画的方式表达情
绪、减轻压力。

红十字天使志愿服务队
为环卫工提供爱心早餐

提起合泰路上的“爱心米粉”，不少人都知
道。2017 年开业至今，这个爱心小屋已经免费为
环卫工送出2万余份爱心米粉。而发起人，正是红
十字天使志愿服务队队长林海洋。

“每天都有30多位环卫工来吃早餐，感觉还是
很有成就感。”林海洋说，环卫工为这座城市付出
太多，他很早就有做“爱心早餐”的想法。当他提
出这个想法后，其他志愿者纷纷响应。

由于早餐开餐时间较早，志愿者往往清晨6点
左右就要赶到爱心小屋。家住附近的志愿者吴清
云、文香莲成了“主力军”；李森虎、文爱芝虽然住
在清石广场，但他们每周也坚持参加志愿服务，经
常赶最早一班公交车前来。

林海洋说，这项品牌活动能坚持下来，要感谢
所有志愿者的积极参与，他们直接参与服务或捐
献、筹集爱心款，让社会充满爱。

红十字养老志愿服务队
独居老人的“好儿女”

林海洋也是养老志愿服务队队长，他介绍，通
过开展“爱心齐孝、情暖夕阳”活动，志愿者每月都
会分批走访慰问城区的40位独居老人，关注他们
的心理动向，帮他们做家务。

今年 5 月 8 日，服务队还联合井墈社区，邀请
国家二级心理咨询师刘雪端，为社区特扶家庭和

独居老人进行团体心理辅导。活动中，心理咨询
师为大家讲解如何敞开心扉、融入社会，同时教大
家做心理保健操，让居民们感受到社会的关爱。

就在半个月前，志愿者还组织盛康养老院的
40余名老人游神农湖，让他们欣赏城市的美景。

红十字造血干细胞捐献志愿服务队
留下“生命的种子”

造血干细胞捐献志愿服务队人数不多，只有
30多人，其中10人是造血干细胞捐献者。

队长崔玉荣说，以前很多人都不了解捐献造
血干细胞，因此存在惧怕的心理。为此，队员们深
入献血屋、高校、社区宣讲，让更多人了解捐献造
血干细胞的过程。

蒋旭胜是我市第二位造血干细胞捐献者，也
是一位医务人员，她经常向大家分享自己的“光荣

之旅”，让更多人了解捐献造血干细胞。
“造血干细胞配型成功率极低，因此只有更多

的志愿者加入，才能增加配型成功的几率。”市红
十字会党组书记、常务副会长顾晓芳也在今年成
为一名光荣的捐献者。她表示，这是很幸运也是
很幸福的事，她希望通过自己的实际行动，让更多
人加入到志愿者队伍中。

红十字无偿献血志愿服务队
让城市“热血沸腾”

“举手之劳，还能挽救生命，何乐而不为呢？”
周美生今年52岁，因为一次偶然的救人经历，他成
为一名献血志愿者，目前已献血42次。如今，他还
是红十字无偿献血志愿服务队负责人。

周美生说，无偿献血志愿服务队是一支光荣
的队伍，已有 4 名志愿者获评“中国好人”。近年
来，志愿者积极参与并广泛宣传，株洲献血量大幅
提升。为了扩大影响力，他还在自家4辆汽车上安

装了电子屏，宣传无偿献血。
志愿者李文春是一名机关干部，坚持献血 20

年，在他看来，通过献血来帮助别人，是特别自豪
和荣幸的事情。

数据显示，去年，我市共有5万余人次参与无
偿献血，献血总量达到17.07吨，同比增长3.4%，保
障了全市临床用血的需求和安全。

（记者 戴凛 通讯员 高兰）
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没装ETC排长队，他们差点“得罪”客户
记者调查发现，部分市民对安装ETC仍存在认识误区

在接受记者采访过程中，不少市民对ETC的办理还
有一些疑问。对此，记者咨询了湖南省高速公路集团有
限公司株洲管理处，相关负责人进行了解答。

1、ETC全面普及后，株洲范围内的各高速公路出入
口是否还会留人工车道？

不会取消人工车道，但只会保留一条。ETC属于车
主自愿办理，如遇上节假日高峰，人工车道排队等待的时
间肯定会较长。

2、走人工车道交费，是不是只能用现金？能否使用
手机支付？未来是否有优惠？

人工车道接受现金支付，同样也可使用微信、支付宝
支付。但网络支付目前没有政策性优惠，使用ETC扣款
付费可享受95折优惠。

3、ETC只能在银行办理吗？能否在出入高速时顺
便办理？

目前株洲范围内各高速出入口都有工作人员提供
ETC办理服务，同样可享受折扣优惠。

驾车带着客户去攸县办事，却因为没有办理不停车收费系统（ETC），只能
在人工收费窗口前的长队后等待，客户对此颇有微词。在ETC如此方便的情况
下，为啥还有人不愿办理？

驾车带客户考察，没装ETC排长队
结果客户等得不耐烦了

12月22日上午8点多，王先生与郭先生分别
驾驶自己的爱车接到 6 名客户，统一前往攸县分
公司考察。9点多，两人开到株洲北收费站准备进
入高速，王先生驾车走 ETC 通道顺利通过，郭先
生的车则被拦住了，他这才想起自己没有办理
ETC。好在后面没车，郭先生转到人工车道，可队
伍很长，只能慢慢等。

“我过了收费站后在路边一直等待，20多分钟
后，郭先生才取卡进入高速。”王先生说，期间，他
担心车上的客户不耐烦，使出浑身解数，聊新闻、
讲段子，说得口干舌燥。

尴尬的时刻又来了。出高速路时，走人工车
道的郭先生又要等。“出口还需要交钱找零，排
起队就更慢了。”王先生说，他等了 15 分钟左右，
郭先生终于驾车出来了，而客户们都有些不耐烦
了。

好在考察还比较顺利，但返程的时候，客户们
都不想坐郭先生的车子了。可是没办法，6个客户
不可能都上王先生的车。最终，为了等待姗姗来
迟的郭先生，晚餐推迟了半个小时开餐，公司领导
特别不满。所幸客户们还是认可公司的实力，生
意没有泡汤。郭先生说，他最近若有空一定要把
ETC办了。

这两天，因为这事儿，王先生也一直劝公司的
其他同事，一定要安装ETC。

为何不办ETC？
来看看这些车主怎么说

前天上午，记者来到株洲西收费站外，正如王
先生所说，只有一条人工车道，入口外有 20 多辆
车在排队取卡，而ETC通道则是畅通无阻。

是什么原因导致部分车主宁愿排队也不办理
ETC？为此，记者在多个小区的微信群内发出调
查问卷，近 200 名车主参与。其中超过八成的车
主已经办理了ETC。

30多名未办理ETC的车主中，有的说自己就
在市区工作，平时很少上高速，而且老家就在省
内，既然还有人工车道，就没必要去办理ETC，偶
尔上高速，等一等也没关系。

赵女士一直没办 ETC，她表示，平时工作很
忙，周末常常加班，办理ETC太麻烦了，如果有上
门服务，那还是可以考虑。

“我在一个微信自媒体上看到，ETC扫描时如
果被人插车，那就要本人来买单了，到时候也难得
维权。”周先生表示，也不知道这些自媒体发出的
文章是真是假。

还有车主说，之前安装过ETC，但出车祸后修
车时被取下。该装置有一个防盗设置，背面的按
钮一挤就会自动弹出，接着数据就清零了，再去收
费站就不能使用，只能走人工通道，“要解决问题，
只能联系安装的工作人员，挺麻烦，索性就不用
了。”

车主吴先生则称，银行工作人员说，ETC需要
办理信用卡，网上还有人说安装设备还要额外掏
200多元的设备费，不划算。他年纪大了，不想办信
用卡，怕不记得还钱带来负面影响。“我的一些同事
不办理，是因为不知道走ETC通道怎么开发票，走
人工通道付款时直接给票据，回来报销更方便。”

调查

如今办ETC简单快捷，可上门服务
信用卡非必须办，也可用储蓄卡

带着这些问题，昨天上午，记者走访了天元区数家银
行。银行工作人员均表示，以前办理 ETC 手续的确麻
烦，但现在简单多了，带上身份证、驾驶证、行驶证等，十
多分钟就能办好。工作日没时间，也可以预约，周末工作
人员上门办理。

“只能用信用卡扣费是无稽之谈，可能少数工作人员
介绍得不清楚，储蓄卡也可以缴费，只是折扣率可能没信
用卡高，目前也没有设备要收费的情况。”一名银行工作
人员说，插车误扣费的问题完全不用担心，扫描系统是非
常成熟的，一杆过一车，基本上不会出现这种失误。如果
对扣费存在质疑，也可以与银行联系，及时排查。设备若
损坏，车主可联系办理点维修。

走 ETC 通道，发票怎么开？该工作人员表示，纳税
人可以通过票根APP或票根网开具通行费增值税电子发
票。

高速收费站恢复
扫码支付

12 月 25 日，记者从湖南高
速公路联网收费中心了解到，随
着取消高速公路省界收费站工
程ETC系统升级及联调联试进
入尾声，24日12时起，全省高速
收费站出口人工车道扫码支付
功能恢复正常。

根据国家统一部署，12 月
31 日全国高速公路将取消省界
收费站。取消高速公路省界收
费站主要依托电子不停车收费
系统（ETC）来实现，因此加快
ETC 推广应用是关键。取消高
速公路省界收费站之后，高速公
路收费将从现有的以人工收费
为主、ETC 为辅的模式，转变为
以 ETC 为主、人工收费为辅的
模式。目前，该项工作已经进入
倒计时。

针对当前不少车主反馈的
高速收费站人工车道拥堵、ETC
推广等问题，湖南省高速公路联
网收费中心相关负责人回应，自
12 月以来全国高速路网都进入
了系统调试状态，当下正值关键
节点，受此影响，部分收费车道
的通行速度较往常缓慢，给司乘
人员出行带来了不便，在联调完
成后这一问题将会得到解决。

截至目前，湖南省取消高速
公路省界收费站 ETC 门架、车
道系统工程建设已基本完成。

（株洲日报记者 廖明）
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（记者 陈驰）

▲京港澳高速株洲西收费站，人工收费车道排长龙 记者 刘震 摄


